

OBRA NUEVA DE JULIO VERNE

AVENTURAS DE UN NIÑO IRLANDÉS

El 1.º, 2.º, 3.º y último cuaderno se hallan de venta en la Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2—al precio de UNA PESETA cada cuaderno.

REPARTIDORES

Se necesitan en esta imprenta que sepan leer y escribir.

COK Y LEÑAS DE TODAS CLASES

en la casa-mata al lado de la Plaza de Toros

DEPÓSITO DE FRANCISCO RAMIS

El Cok procedente de la fábrica del Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras sin aumento de precio.

Se sirven á domicilio leñas de pinoy de olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de Cok es de 40 kg.

Los encargos se sirven con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos, número 1, 3.º

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Ha tiempo que vengo sospechando que en la corte funciona una verdadera sociedad de noticiones cuyas raíces empiezan en los círculos bursátiles y llegan hasta Melilla y Tángier.

Esta sociedad funciona indudablemente con bastante regularidad, hasta el punto que ella se encarga solapadamente de echar á volar aquellos noticiones antes y después de la hora de apertura del Bolsín.

Así sucede que á oídos de los periodistas incautos llegan, encubiertos solapadamente por la capa de confidencias de un amigo ocioso, los más extraños rumores, pero siempre desprovistos de inocencia, inofensivos.

Esos rumores decían hace cinco días que S. M. el Rey estaba gravemente enfermo de pulmonía y esto se ocultaba cuidadosamente al vulgo para evitar alarmas; y era así que el augusto niño paseaba por campos y paseos, y jugaba gozoso, placentero y lleno de sal sobre blancas capas de nieve que cubrían esos paseos y jardines á que me refiero.

Otras veces, esos rumores se refieren á noticias estupendas que proceden de Tángier ó Melilla, como las que se refieren á la no aceptación del cargo de Embajador por el Sr. Martínez Campos, ó á que no sería recibido por el Sultán; y es así que ni el general Martínez Campos ha significado este propósito ni el Sultán se ha negado á determinar la fecha en que ha de recibir á la embajada.

Por último la salud de Sagasta se cotiza á diario en Bolsa, y hoy ha circulado antes de la apertura de ésta la especie de que el Sr. Sagasta había empeorado hasta el punto de que ya se consideraba imposible su curación; y también es todo lo contrario, puesto que el jefe del Gobierno está muy bien en su estado general y adelantado en su curación de una manera resuelta.

Hay que prevenirse, por lo tanto, contra semejantes ardidés bursátiles y llevarse de desprecio contra los que no miran la conveniencia de la patria, sino la de su bolsillo.

He dicho que no es exacto que el general no quiera ir á Marruecos y para sentar esta afirmación me valgo de lo que hoy se ha dicho en el ministerio de Estado á los periodistas. Examinados detenidamente los antecedentes no hay noticias concretas sobre el origen de semejantes despachos.

La verdad es que el Gobierno no puede haber determinado enviar una Embajada á Marruecos para que no sea recibida. No es posible suponer que un Gobierno fuera tan torpe y tan improvisor.

En los círculos políticos se ha comentado bastante la visita que anoche hiciera á Palacio el duque de Tetuán.

Como acontece, siempre que algún influyente personaje político hace una visita á la Reina Regente, los demás políticos comentan á su sabor el hecho, haciendo deducciones según su conveniencia. Así que hoy los conservadores deseosos de poder, que los hay, han creído ver en aquella visita algo que les adelanta sus esperanzas; pero en cambio los ministeriales tímidos, que también los hay, no ocultaban que la visita del Duque de Tetuán pudiera influir en la marcha política del país.

Finalmente, hubo quien supuso, si el ministro de Estado conservador, que como se sabe es de los únicos que conocen á fondo cuanto piensa el general Martínez Campos, habría sido llamado para dar á la Reina cuenta de lo que opina el ilustre condillo de la Restauración acerca de su próximo viaje á Marruecos y de la misión especial que se le ha confiado.

En mi sentir, y esta es la creencia casi general, la visita del duque de Tetuán á la Reina obedece puramente á un deber de cortesía, y no es que quiera con esto decir que no aprovechase la soberana tales momentos para conocer el afecto que en la opinión producen los actos de su Gobierno, y nada más justo, ya que el jefe del Estado no tiene, y no es suya la culpa, más fácil comunicación con sus súbditos.

Hoy explicaban los ministeriales el por qué de no enviar al Sultán nuestro gobierno algunos presentes.

Este acto es considerado en la corte Serriñana como una especie de tributo rendido al homenaje de su Soberano y como en la presente ocasión no se trata de esto, sino de exigirle una cumplida satisfacción que devuelva el honor á nuestra ultrajada bandera, de ahí que se haya tomado aquel oportuno acuerdo.—*El Corresponsal.*

9 de Enero de 1893.

Los anarquistas de Barcelona

Ampliando algunos datos relativos al presunto autor del atentado del Liceo, añade el rumor público los siguientes detalles que sabemos de referencia y acerca de cuya autenticidad, no podemos por lo mismo responder.

Santiago Salvador, mientras estuvo en Barcelona, no trabajó, viviendo la familia de lo que ganaba su esposa.

La repulsión que Salvador sentía hacia el trabajo originó frecuentes disgustos entre él y su mujer, que le reprochaba á menudo su inactividad.

Para acallar los continuos ruegos de su esposa, Salvador dedicóse al matute, ejerciéndolo primero con el vino, luego con el alcohol y más tarde con la sal.

El oficio de matutero, proporcionó á Salvador escasas ganancias y abundantes disgustos, debiéndose á esto que se decidiera un día á dejarlo.

Salvador que oyó decir que el matute proporcionaba pingües ganancias en Valencia, marchó dicha ciudad, en donde tampoco realizó sus deseos.

Falto de recursos, sin poder pagar la fonda en que se hospedaba, sostuvo con el dueño de la misma una acalorada reyerta, en la cual terciaron otros huéspedes y en la que tuvieron que intervenir los agentes de la autoridad, los cuales llevaron á Salvador á la prevención.

Puesto en libertad, Salvador tuvo un incidente haciendo frente á un agente de la autoridad y fué por este motivo sujeto á un proceso é ingresó en la cárcel, de la cual salió mediante fianza, regresando á Barcelona, tres días después del atentado de la calle de Cortes.

Anteriormente á la referida fecha, parece que Salvador había sostenido relaciones íntimas con los individuos del club *terrorista*.

Antes de verificarse el *meeting* anarquista de la Plaza de Toros, una noche fué Codina á visitar á Salvador, que vivía entonces en un casa de la calle de Urge!, y se

dice que le entregó una bomba sistema Orsini, que depositaron los dos encima de la cama, guardándola luego Salvador en una olla llena de serrín. Esta bomba la llevó Salvador oculta en la faja al *meeting* de la Plaza de Toros, donde, según se dice, todos los concurrentes iban armados, provistos unos de proyectiles explosivos, otros de latas y botellas llenas de materias inflamables, y el resto de hachas, pistolas y puñales.

Todos estos preparativos respondían á un plan que se atribuye á los individuos del grupo *Benvenuto*, los cuales, siempre según estos rumores, recorrerían en distintos pelotones la ciudad, pegarían fuego á los depósitos de drogas y aprovechando el pánico de la población, se daría ocasión á un saqueo.

No sabemos si este proyecto existió, pero parece exacto que por aquellos días se tenía algo, por que las autoridades redoblaron la vigilancia.

Santiago volvió á su casa con la bomba, que algunos días más tarde parece que enterró en unos terrenos baldíos situados en la calle de Cortes, término municipal de Sans, que fué donde se encontraron otras bombas de pera descargadas. De allí la sacó al enterarse de que iban á edificar el solar referido, temiendo que al remover la tierra, encontrarán la bomba que él había enterrado.

Durante la última época de la estancia de Salvador en Barcelona, acrecentóse su exaltación dinamitera, menudeando las visitas á su casa Cerezuola, Codina y demás afiliados al grupo terrorista.

Dos días antes de realizarse el atentado del Liceo, llevó á su casa dos bombas Orsini, que ocultó en un cofre.

La noche del 7 de noviembre marchó de su casa más temprano de lo que ordinariamente acostumbraba, llevándose las dos bombas, que escondió en una chambera de su mujer.

A las 11 y cuarto de la noche, ó sea tres cuartos después de haber consumado el atentado, regresó á su casa, jadeante á causa del cansancio y de la emoción, y dirigiéndose á su esposa, que se levantó de la cama para abrirle, le dijo:

—Ya he realizado mi deseo.

Entonces Santiago, acosado por las preguntas de su mujer, parece le refirió que aquellas dos bombas que guardaba las había arrojado en la platea del Liceo.

A las increpaciones que le dirigió su mujer, se dice que respondió Salvador con amenazas, intimándole que guardara su secreto ó que, de lo contrario, le daría la muerte.

—Acuérdate, añadió, de lo que hizo Ravachol con dos mujeres que le vendieron.

Desde el día del atentado del Liceo la existencia de Salvador fué intranquila y azarosa; devoraba con febril ansiedad los periódicos que daban cuenta del atentado y de las pesquisas hechas por las autoridades para el descubrimiento de los autores, y apenas leía que había sido detenido alguno de sus compañeros inmutábase y palidecía.

Cuando leyó la noticia de la detención de Codina, exclamó:

—¡Estoy perdido!

—¿No decías que nadie estaba enterado de lo que hicistes? objetóle su mujer.

—No han de estar enterados, replicó él: ¿Por ventura fabricé yo las bombas? Y se añade que refirió que las dos Orsinisse las había entregado Codina.

Salvador, huyendo de la vigilancia de las autoridades, marchó de Barcelona, dirigiéndose á San Felio de Guixols, de donde partió á los pocos días por igual motivo. Estuvo luego ocho días en casa de Sogas, donde su mujer le visitó, y el día 8 de diciembre último partió de Barcelona, en compañía de Cerezuola. Antes de partir fué á su casa, despidiéndose de su mujer, la cual le entregó doce pesetas y la ropa limpia que pudo recoger.

Salvador tenía constantemente sobre la cómoda, la pistola, el puñal y el frasco de veneno que se le ocuparon al ser detenido en Zaragoza, y había manifestado repeti-

das veces que si intentaba detenerse, vendría cara su vida.

Esto es lo más substancial de las versiones que hemos oído, y que publicamos, repetimos, sin poder responder de ellas.

Los demás detalles referentes al viaje de Salvador desde Barcelona á Castelse-rás, son ya conocidos de nuestros lectores por haberlos publicado á raíz de su detención en Zaragoza.

La apertura de Cortes

y los futuros presupuestos

Un apreciable colega ha querido conocer la opinión de algunos hombres políticos acerca de aquellos dos importantes asuntos.

He aquí su parecer.

El Sr. Pi:

«Mientras el Parlamento esté sujeto á las conveniencias del Poder Ejecutivo, el ejemplo de ahora podrá repetirse con alguna frecuencia; pues aunque la vigente Constitución determina que las Cortes deben estar reunidas, por lo menos cuatro meses todos los años, esto es bien poco y nada se consigue en beneficio de las importantes funciones de los Cuerpos Colegisladores.»

Luego de estos aplazamientos ya verán ustedes como vendrán con muchas prisas para probar los Presupuestos ó cualquiera otro proyecto de ley que al Gobierno interese.»

El Sr. Romero Robledo:

«No existe ninguna infracción constitucional en el hecho de no haber reanudado las tareas parlamentarias; pero se ha infringido una práctica no interrumpida desde el año 1866 ó 67 acá, cual es la de abrir las Cortes ó tenerlas abiertas en los días hábiles del mes de Diciembre.»

En cambio se ha infringido la Constitución en cuanto se ha hecho con los convenios comerciales.

El Gobierno podía haber habierto las Cortes para no incurrir en esta falta; y si temía, como se ha dicho, que las oposiciones discutieran á destiempo las operaciones de Melilla, cosa que me atrevo á dudar que ocurriera, porque todos tenemos el suficiente patriotismo, volverlas á cerrar, una vez obtenido el voto del Parlamento en los asuntos arancelarios.

Hecho el mal, lo mismo da que se reanuden los trabajos en los Cuerpos Colegisladores quince días más pronto, que quince días más tarde; pero si ocurrirá que cuanto más se prorroguen estas vacaciones el mal será más grave.

También pueden ustedes decir que es la primera vez que en el mes de Enero ni siquiera ha pensado el ministro de Hacienda en los trabajos para la confección de los Presupuestos del próximo año económico.

Esta es mi opinión particular respecto á las preguntas que ustedes me hacen.»

El Sr. Villaverde:

«Aparte de otras razones, las cuales indican que el Parlamento debía estar abierto ya, entiendo que se debe abrir inmediatamente, y acto seguido presentar el Gobierno su proyecto de Presupuestos para el año económico 1894-95, á fin de que se discuta con el tiempo necesario y con el detenimiento que merecen cuestiones tan importantes como las que envuelven unos Presupuestos.»

El Gobierno, y en particular el ministro de Hacienda, debe presentar su proyecto este año, porque la Constitución del Estado, al hablar de la prórroga de los Presupuestos de un año para otro, no se refiere ni ha querido establecer los Presupuestos bienales, como se viene haciendo.

Este precepto constitucional se ha con-signado en previsión de que pudieran sobrevenir situaciones políticas extraordinarias, y fuera de este caso, el Gobierno tiene la obligación de presentar anualmente su proyecto de Presupuestos.

Además, el régimen económico en que vivimos fué aprobado, por parte de las minorías, con los apresuramientos y aún con

las protestas que todo el mundo recordará, y la práctica habrá enseñado, seguramente, á sus autores, que algunos puntos de los vigentes Presupuestos reclaman radicales modificaciones.»

Fuera de España

En Africa.—La amistad de Rusia

La colisión ocurrida en el Africa occidental ¿ha sido intencionada ó fortuita? Ya que de ingleses se trata, recordamos el caso de aquel ratero londinense que metió la mano en un bolsillo ajeno. Advirtió el paciente, hizo retirar la mano intrusa y apostrofó al ladrón. Este se excusó diciendo:

—Perdone usted, caballero, es tan espesa hoy la niebla, que no me ha sido posible distinguir mi bolsillo del suyo.

Lo que ha sucedido en Sierra Leona, opinan muchos que es algo parecido á lo del ratero del cuento.

La extensión enorme del Sudán occidental y la fertilidad de algunas de sus comarcas hacen que miren muchas naciones el mejor sistema de apoderarse de buena parte de su territorio, y como necesarios preliminares para darse cuenta del terreno que han de pisar luego, esas potencias envían expediciones compuestas de pequeños destacamentos de tropas que recorran en todos sentidos el país para descubrir los mejores sitios para la colonización futura. Francia é Inglaterra son las dos naciones que más interés tienen en apoderarse del Sudán, y, por lo mismo, es natural que sean ellas las que mayor número de destacamentos envían á dicho país á fin de tomar las indicaciones que á sus gobiernos convienen. Y lo natural también es que las expediciones de una y otra nación recorran con preferencia las comarcas más fértiles, que sientan alguna antipatía unas por otras.

Días atrás, marchando durante la noche un destacamento francés, tomó en la oscuridad otro destacamento. Como en aquellos países ningún europeo considera muy seguro el pellejo, lo primero que hicieron los franceses, por vía de precaución, fué disparar sus armas, y viendo que se les contestaba de igual manera, arremetieron contra los que creyeron sudaneses, y después de un largo tiroteo les pusieron en fuga. Esta es la relación que han hecho algunos franceses.

Hay, en cambio, una carta del coronel inglés Ellie que mandaba el destacamento que fué atacado, diciendo que el combate se trabó de otro modo muy distinto y tuvo diferente resultado. Según dicho jefe, el 23 de diciembre último, estando acampada la expedición inglesa en Wariba, distrito de Konno, fué atacada á las primeras horas de la madrugada por una fuerte columna. Creyeron los ingleses que se las habían con los sofás y rechazaron el ataque, haciendo algunos prisioneros. Entonces se supo por uno de éstos que los agresores habían sido 30 tiradores franceses y 1.500 indígenas auxiliares; que había quedado herido mortalmente el teniente francés Moritz y muertos algunos de sus soldados. Entonces, y para deshacer el error, salió el coronel Ellie para prestar socorro á los heridos, y el teniente francés, antes de morir le dijo que le atacó creyendo que su expedición era una columna indígena que iba en auxilio de Samory.

Diffícil es averiguar cual de las dos versiones es exacta. Lo que sí puede comprobarse, es que ese combate ha producido mala impresión en Inglaterra, donde diario tan formal como *The Times*, dice que toda la responsabilidad de él incumbe á algún oficial francés, ganoso de conquistar aplausos en su patria, sin mirar poco ni mucho los intereses que en Inglaterra pueden resultar lesionados por su conducta.

El teniente Mizón—oficial francés que ha mandado puestos militares en el Africa occidental—interrogado por un periodista de París, ha dicho que quizá puede haber alguna parte de culpa en lo que ha sucedido, en la antipatía que á los tiradores senegaleses inspira el regimiento inglés *West-India* formado de gentes de toda raza, que no vacilan muchas veces en convertirse en merodeadores.

En estos tiempos que corremos parece de todo punto imposible que se dé tanta importancia, como verdaderamente se da, á la fuerza. Sin embargo, así es. Hoy por hoy, de todas las naciones de Europa la que presenta no sólo más superficie de resistencia, sino mayor fuerza defensiva, es Rusia. Andan equilibradas las fuerzas de Francia y Alemania desde la última guerra, y aun cuando Inglaterra parece enemiga natural de la República, y que, por ende ésta se halle en condiciones desfavorables si estallara una guerra, la verdad es que la clave del temeroso problema que se ha planteado la tiene únicamente Ru-

sia, y que todas las naciones y todos los gobiernos de Europa buscan su concurso para lograr que de una vez se decida á otorgar todas las ventajas que consideran incoherentes á su amistad.

Ultimamente acaban de librarse á un pugilato comercial Alemania y Francia, para ver si era posible sacar algo de provecho de Rusia. De un lado Alemania le ha ofrecido el tratado comercial que hace tiempo convenía á los intereses de ambos países, y de otro Francia le daba generosamente una convención literaria por medio de la cual las obras todas francesas disfrutaban en Rusia de iguales preeminencias que en su patria y viceversa. Rusia que se dice—y hay que creerlo—que es enemiga de Alemania, acepta con entusiasmo el tratado con Alemania; pero, á pesar de ser amiga de Francia, renuncia á la convención que se le propone, porque estima que haría un menguado negocio si aceptaba.

De tal negativa deducen algunos que la alianza franco-rusa no es un hecho consumado como muchos creen. A juicio de gente más imparcial y avisada no empece lo uno á lo otro, ni nada tiene que ver el negocio con la amistad. Rusia puede muy bien negar la concesión de comerciante que Francia solicitaba de ella y aceptar la oferta del tratado comercial que Alemania le hace por medio de su Canciller el conde de Caprivi, sin que por esto varíe nada de cuanto á su política general se refiere. Es actualmente Rusia la más fuerte é impone su ley: á eso se reduce todo.

Oigamos lo que, acerca de Rusia, dice periódico que puede estar tan bien enterado como está *Le Nord*:

«Rusia se halla hoy en plena posesión de sí misma; termínanse en estos momentos todas las vías férreas secundarias que completan su red estratégica europea; el armamento de sus tropas es moderno; su escuadra crece cada día y dentro de cinco meses habrá tres navos acorazados de combate que llevarán el pabellón ruso á remotos mares ó harán que se cubra de gloria allí donde el interés de la gran patria lo requiera; el dinero no hace falta en las arcas del Tesoro y la crisis que muchos imaginaron que sería poco menos que incurable ha terminado ya.

»Por lo mismo que Rusia se halla fuerte, como no se había sentido desde su primera expansión, que de simple ducado de Moscovia la transformó en el país poderoso que las demás grandes potencias tratan bajo un pie de igualdad, es fuerza que se aproveche de su poder y que trate solo con las naciones que le convenga y en las condiciones que más ventajosas le sean.»

Intérpretes de árabe

La cuestión de Melilla ha á venido poner de relieve una deficiencia que, como tantas otras, tiene el triste privilegio de caracterizar nuestra Administración. Nos referimos á la carencia de intérpretes de árabe.

Por virtud del art. 7.º del título tercero de la ley de 14 de Marzo de 1883, organizando la carrera de intérpretes, se dispuso la creación de un colegio en Marruecos, que sirviera como de plantel de jóvenes de lenguas que más tarde llegasen á dominar el difícil idioma árabe. Desgraciadamente, tan previsora iniciativa no se ha realizado, y en estos instantes todas cuantas personas han tenido ocasión de presenciar los sucesos que se han desarrollado en torno de aquella plaza se han convencido de la necesidad de formar un verdadero Cuerpo de intérpretes arabistas.

Las conferencias entre el general en jefe y el príncipe Muley-Araaf, en que se ventilaban cuestiones gravísimas y de las cuales pendía la solución de trascendentales problemas como las que pronto celebrará el primero, con el Sultán, no hubieran podido verificarse sin la presencia de un intérprete, á cuya pericia y á cuya fidelidad se confiaban ambos interlocutores. Si esa pericia y esa fidelidad no concurrían en el intérprete, serían incalculables las consecuencias de una versión errónea ó de una traducción plagada de inexactitudes.

Conviene, pues, que éste y todos los gobiernos se penetren de la importancia del asunto que nos ocupa.

En Melilla no había, al empezar la cuestión de las kábilas, más que el intérprete de la plaza, Sr. Marín, que no pertenece á la carrera. Por su mediación se han celebrado las primeras conferencias con el bajá del campo, siendo luego destinado para auxiliarle el Sr. Rey, antiguo y celoso funcionario, nombrando por indicación del conde de Benomar, á la sazón ministro plenipotenciario en Marruecos, intérprete de aquella plaza, donde prestó muy buenos servicios durante seis ó siete años, retirándose luego *motu proprio*, al ver el poco porvenir que ofrecía aquel puesto, ya que ni aun siquiera había logrado su inclu-

sión en la carrera, como era justo y equitativo.

Pero el Sr. Rey ha enfermado y ha sido indispensable sustituirle; empresa ardua, pues el Ministerio de Estado sólo cuenta con cuatro funcionarios de dicha carrera que sepan el árabe; un intérprete de primera clase, que presta sus servicios en la Interpretación de Lenguas, otro de segunda que ha ido destinado á aquella plaza, y los de igual clase en la Legación de España en Tánger y Comandancia general de Ceuta, de manera que cada uno de ellos se encuentra sólo en su puesto, donde sus servicios son indispensables.

Nuestros intereses en Africa, y los que en un porvenir más próspero hayan de crearse, exigen como condición ineludible que los agentes diplomáticos y los consulares, destinados á aquel continente, conozcan el árabe con la mayor perfección posible.

Otras naciones, algunas de las cuales tienen menores relaciones que España con el Norte de Africa, dedican preferente atención á este asunto, y procuran que sus representantes puedan entenderse con los naturales en su mismo idioma.

Así han procedido y proceden Francia, Italia y Alemania, y así debemos proceder entre nosotros si no queremos que disminuya nuestra influencia.

De tal modo se estima en todas las grandes potencias la importancia de los intérpretes, que el canciller del Imperio ruso, N. K. Giers, ha llegado á ocupar tan eminente puesto desde el cargo de *dragoman* en la Legación de Rusia en Persia, por sus conocimientos del idioma de esta última nación.

Francia ha concedido siempre la mayor atención al servicio de intérpretes. Una sección de éstos, militarmente organizada, acompañó al ejército expedicionario que realizó la conquista de Argelia, y todas las potencias de Europa que tienen intereses en los países orientales se esfuerzan para formar Cuerpos de *dragomanes*, cuyos importantísimos servicios reconocen todos cuantos han desempeñado cargos diplomáticos en Asia y Africa.

Por todo esto, consideramos de urgente necesidad que el ministro de Estado dadi que al asunto la atención que reclama y disponga que se establezca el Colegio de intérpretes de lengua árabe.

La orden de San Francisco en Tánger

Escriben de Tánger:

«Todo de cuanto noble y santo puede encerrar esta orden fundada por San Francisco, se encuentra dignamente perfeccionado en estos humildes representantes suyos en Tánger.

Una comunidad relativamente corta, á cuyo frente se halla un varón virtuoso y sábio, sin temor á las obstáculos que ante su paso habían de presentárseles, luchan con ellos hasta vencerlos, allanando todas las dificultades y erigiendo un templo que bajo el patronato fundador extiende nuestra religión en estos infieles, estimulando la fé entre los ya cristianos, siendo el más eficaz consuelo para los que fuera de su patria, de sus costumbres, de su religión y de sus leyes, solo puedan ver estas representaciones en estos santos varones, modelos de virtud y por los cuales perseveramos en la religión de nuestros padres y el temor á todo lo que subleva nuestro espíritu.

Ellos fundan hospitales, donde el enfermo recobra la salud del cuerpo juntamente con la del alma; talleres donde fomentan el amor al trabajo, y colegios donde le educan, sembrando en las almas infantiles semillas cuyo fruto ha de ser delicado, instruyendo y civilizando, sin más intereses que el de servir á Dios y hacer bien á la humanidad.

Su caridad es inagotable, sus actos meritorios infinitos, los necesitados ven en ellos su consuelo, de todos son amados y respetados, aunque nunca tanto como el amor de ellos hacia nosotros.

Es el Padre Lerehundi jefe de esta misión, sacerdote como ya hemos dicho virtuoso y sábio, su nombre es de todos conocido y sabemos que á estas condiciones una la de ser gran político; de las que tan valiosas muestras durante el tiempo que lleva en Tánger nos ha dado.

El templo aunque pequeño es suficiente para el objeto á que está dedicado; su construcción es airosa y elegante, su altar es sencillo y severo; en la actualidad se construye una torre que ha de llevar su reloj correspondiente; esta medida es muy oportuna, debido todo á su incansable iniciativa, que tiende ó borrar de esta población todo resto de barbarie y pueda ser comparada con las de las naciones civilizadas.

Todo cuanto se diga en loor de ellos ha de resultar pálido, todas las alabanzas son insuficientes y estas desalineadas líneas

son tan sólo una expresión que toda la colonia cristiana siente hacia estos hombres que tan perfectamente cumplen la misión por Dios impuesta á todos sus ministros y representantes.»

NOTICIAS

De las Provincias

En Segorbe ha sido mediana la cosecha de aceite, pagándose al principio á 40 reales arroba, subiendo después á 43, á cuyo precio han dado salida aquellos agricultores á todas las existencias, en la mayor parte de los pueblos de la comarca del Palancia.

Ha sido robada la iglesia parroquial de Hormilla (Logroño). Los cacos se llevaron gran número de alhajas y objetos destinados al culto y entre ellos la cruz parroquial.

En Málaga se han declarado en huelga las operarias de la fábrica de estuches de don Federico Vilches, por haber sido despedida una de las maestras de los talleres.

Ha fallecido en Santander el catedrático de Latín de aquel Instituto, D. Francisco M.ª Ganuza y Assin.

De Madrid

En la última sesión que ha celebrado el Consejo de Instrucción pública continuó ocupándose de las reformas de segunda enseñanza, habiendo leído el ministro de Fomento un segundo plan de reformas, en consonancia con el dictamen del consejero don Felipe Sanchez Román, que impugnó el primer proyecto del Sr. Moret.

El marqués de Montroig, que es el diputado fusionista que ha tomado en Madrid la iniciativa en la convocatoria de la Diputación catalana para dar forma á las protestas de esta región contra el *modus vivendi*, después de consultar con alguno de sus colegas residentes en la corte, ha dirigido una carta á sus compañeros ausentes manifestándoles el propósito y pidiéndoles parecer sobre la fecha de la convocatoria, pues retrasándose la apertura de las Cámaras, no corre prisa celebrar la reunión como creyó en un principio.

En la Academia de Ciencias se verificó solemnemente la recepción de D. Aciaclo Fernandez Vallín, quien leyó su discurso, que trata de la cultura científica de España en el siglo XVI.

Contestó al nuevo académico D. Miguel Merino.

Acudió á presenciar el acto distinguida concurrencia.

El señor duque de Tamames ha rehusado admitir la alcaldía de esta corte.

De las islas

Sóller

Penosa impresión causó á los habitantes de este valle el saber por los telegramas de LA ALMUDAINA que la esposa del anarquista Santiago Salvador era natural de Mallorca, pero todavía más dolorosa la ha causado al venir en conocimiento que la tal Antonia Colom y Vicens era hija de este pueblo. Durante su adolescencia y mientras estuvo en clase de criada con una familia ha tante acomodada, era trabajadora y recatadamente honesta, si bien á lo último se le había conocido aficiones *espiritistas*; motivo por el cual, según se nos asegura, fué despedida de la casa. Pasó á Palma en calidad de sirvienta, regresó á ésta para ponerse á servir en un café y volvió de nuevo á Palma y desde allí á Barcelona en donde por lo visto contraería matrimonio con el desdichado Salvador. Es huérfana de madre y su padre, que todavía vive, es casado en segundas nupcias.

—A las ocho de la noche del domingo último la Junta, recientemente nombrada, del Sindicato de Riegos celebró su primera sesión nombrando para Presidente de la misma á D. Juan Pons y á D. Ramón Mayol para Depositario.

Mucho se espera de esa Junta; nosotros confiamos en que meditará bien sus acuerdos á fin de no defraudar las esperanzas que el público había concebido.

—Uno de los primeros acuerdos, y por cierto bien recibido, que tomó el nuevo Ayuntamiento en una de las pasadas sesiones, consistió en quitar el mucho barro que existía en el trozo de camino vecinal que conduce al Puerto y llenar los baches con piedra machacada y cascjo.—C.

11 de Enero de 1894.

De la Capital

Mañana de doce á dos de la tarde, la música del regimiento Regional tocará en

el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª Marcha *Heroine*, Pascoffk.
- 2.ª Sinfonía de la ópera *Paraphrase III*, Souppé.
- 3.ª Gran fantasía de la ópera *Lohengrin* de Wagner arreglo de Grause.
- 4.ª Wals *Gran Recort*, Terrado.
- 5.ª Polka *Palma* Fernández.

Varios operarios estaban ocupados ayer tarde en desmontar el aparato que hay en la cisterna de la plaza del Olivar para sacar el agua.

Hace tiempo dijimos que los vecinos de aquel barrio no podían utilizar el agua de dicha cisterna por causa de no funcionar el expresado aparato.

Ahora parece que se trata de remediarlo.

No es una novedad para nuestros lectores, á propósito de aguas, hacer constar por la quinta ó sexta vez que no está en activo servicio las fuentes de la plazuela del Rosario y de la calle del Conquistador.

Este hecho puede ser que no haya llegado á noticia de la comisión de aguas.

Para que llegue reproducimoslo. Quién sabe!

A las cinco de la tarde de ayer fué conducido al cementerio el cadáver de don Sagismundo Morey Muntaner teniente coronel retirado, fallecido el día anterior.

Le acompañó el clero de Sta. Eulalia con cruz alzada, llevaban las cintas del féretro en número de ocho otros tantos jefes ú oficiales de las armas é institutos del ejército; continuaban ocho sacerdotes plañideros, presidía el duelo el general gobernador militar, seguían multitud de amigos del finado así paisanos como militares y cerraban el cortejo ocho gastadores la banda de cornetas, la música y dos compañías del regimiento regional al mando de un comandante, las cuales al llegar junto á las cuatro campanas hicieron la descarga de ordenanza.

A las cinco de la tarde de ayer salió el vapor *Bellver* para Barcelona, llevándose el correo, carga y setenta y tres pasajeros.

Una pobre anciana de 81 años de edad llamada Catalina Vanrell, que ayer á las dos de la tarde pasaba por la calle de la Cadena, fué atropellada por un carro de transporte que la derribó y pasóle una de las ruedas por encima de una mano en la cual por fortuna no le hizo más que un rasguño.

Le curó la escoriación el médico municipal Sr. Oliver, quien dispuso fuere llevada la paciente al Hospital por hallarse algo conmovida por causa del susto que recibió.

Esta mujer es soltera, natural de Algaida y vive en la calle del Sol en compañía de dos nietos de corta edad.

En el vapor *Bellver* se embarcaron 45 reclutas del reemplazo de 1892 que van destinados á servir en el ejército de Ultramar.

Con el objeto de corregir cierto descuido que entre los propietarios de embarcaciones menores existía en esta capital, parece que la Junta Directiva del Real Club de Regatas de esta capital ha acordado que todos sus socios presenten á la Secretaría de la Sociedad el título en virtud del cual conste que son tales propietarios de las embarcaciones que tienen amarradas dentro del recinto del Club.

La disposición de dicha Junta en nuestro concepto, además de saber á que atenerse respecto al número de embarcaciones que posean sus socios, entraña otra idea conveniente bajo todos conceptos á propios y extraños á dicha sociedad.

Es por demás sabida la costumbre que existía, y existe aún entre dueños de nocas, al tratar de enagenarlos. Basta que se satisfaga el precio convenido por el comprador y el vendedor entregue los papeles; sin comprender que estos actos, aislados, no llenan las disposiciones emanadas del Ministerio de Marina y prescritas por los más rudimentarios principios de derecho.

Pues bien; al objeto de proscibir esta corruptela se encamina el acuerdo del Club: esto es, á obligar á los propietarios de cualquier embarcación á que tenga ésta registrada á su nombre en la Comandancia de Marina con el fin de que en todo tiempo puedan hacer constar la posesión y el dominio de la cosa, evitándose de este modo consecuencias que tal vez pudieran ser deplorables.

Probablemente hoy ó el lunes los maestros de esta ciudad y sus suburbios, cobrarán el trimestre vencido en 31 de Diciembre último.

Ha sido destinado á un convento de P. P. Agustinos en México el Río, Padre Fr. Valerio Lorenzo Avedillo, superior que ha sido hasta ahora del de esta ciudad.

Este virtuoso eclesiástico deja buenos recuerdos aquí, en donde era muy querido.

Anteayer tarde se embarcó para Valencia con dirección á la residencia del Escorial, desde donde marchará á su destino.

El miércoles llegó á Valencia y tomó posesión de su cargo el nuevo Gobernador de aquella provincia D. Pascual Ribot.

Dicen varios colegas que el vapor *Cataluña* que ha debido llegar hoy de Valencia, al emprender esta tarde el viaje que tiene anunciado para Marsella y Cetta, se llevará de remolque el pailebot de tres palos norteamericano *Crausse* desde hace días fondeado en nuestro puerto, y en el cual han muerto dos tripulantes de calenturas de carácter sospachoso.

Añálese que dicho remolque ha sido ajustado en 3 500 pesetas.

El Sr. Alcalde de esta ciudad, con buen acuerdo y satisfaciendo un general deseo ha dado orden á la guardia municipal para que impida el tránsito de velocípedos por encima de la muralla.

Ha sido nombrado vicario de la iglesia de Moscarí, filial de la de Salva el Presbítero D. Miguel Vidal Garau.

Nuestro amigo D. Pablo Tijero director de esta cárcel corraccional ha sido trasladado á su instancia á la de igual clase de Salamanca.

Ayer tarde en el vapor correo marcharon á Barcelona para continuar sus estudios en aquella universidad muchos de los estudiantes mallorquines que vinieron á pasar las fiestas de Navidad en compañía de sus respectivas familias.

En el sitio cercano a aquel que ocupaba el único eucalipto sobreviviente (y hoy ya derribado) á la tala general que de estos árboles ha habido en Palma, esto es, en la calle del Jardín Botánico, ha de construirse una escalinata para dar acceso á la que un tiempo fué costanilla del Hospital.

Decimos que ha de construirse la escalinata y aún algo de ella parece que hay empezado.

En cuanto á la época en que estará terminada, nada puede afirmarse, mayormente si continúa trabajando allí, como días pasados, un solo operario.

Es verdad que tampoco puede negarse nada, atendiendo á que hay comisión nueva de obras, arbolado, caminos y paseos en nuestro Ayuntamiento.

La fuerza de carabineros de Lapuebla apresó en la noche del día once un carro de caballería cargado con ocho bultos de tabaco de contrabando.

Una muchacha de poco más de catorce años de edad que fué encontrada por la policía en una casa de perdición, fué encaminada á la suya honrada á disposición de sus padres.

También fué acompañada á su casa en esta ciudad y severamente amonestada por dicha vigilancia, otra muchacha de la misma edad y por igual falta.

Hemos leído en algunos de nuestros colegas que el día 12 del próximo Febrero, festividad de Sta. Eulalia, ha de ponerse y bendecirse la primera piedra del nuevo campanario de la iglesia parroquial de aquel nombre, el cual ha de construirse en el frontis, donde se halla hoy el reloj de sol.

Trátase de dar mucha solemnidad al acto, el cual es posible sea efectuado por el Sr. Obispo de esta Diócesis.

En la *Gaceta de Madrid* correspondiente al día 4 del actual se publican las vacantes de médico segundo del lazareto suizo del puerto de Mahón con el haber anual de 3.000 pesetas; la de auxiliar escribiente intérprete con 1.500; la de un marinero con 750, y la de un intérprete honorario de la dirección de Sanidad marítima.

También publica el diario oficial las vacantes de secretario médico de la dirección de Sanidad de Palma, dotada con el haber anual de 1000 pesetas, y de dos marineros con el de 750 cada uno.

De Lapuebla dicen al *Liberal Palmesano* que el domingo último tuvo lugar en aquel Ayuntamiento la colocación del retrato de don Miguel Socías en la galería de hijos ilustres de dicho pueblo.

La obra pictórica, original del señor Carlotta, es de un parecido exactísimo. Con motivo de esa colocación hubo fiesta en el pueblo, bailándose en la plaza.

El Ayuntamiento de aquel pueblo declaró hijo ilustre al señor Socías, en la sesión

del 17 de Diciembre, como también acordó dar su nombre á la plaza antigua llamada antes de Vauma.

Teatro

El estreno de la compañía Calvo-Jimenez, verificado anteayer en nuestro Teatro Principal, atrajo un numeroso público, que augura una concurrencia diaria y sostenida para la sucesivas funciones.

El drama *Mar y Cielo* mereció una buena interpretación en la que se pusieron de relieve las condiciones del Sr. Calvo (Don Ricardo) y de la señorita Cobañas.

El público más que á la obra atendió, como en día de primera función sucede, á los artistas y á la curiosidad que despierta el conjunto.

Los repetidos aplausos que se oyeron, revelan que todavía se responde á las legítimas emociones del arte y que, contra lo que decía ingeniosamente, Mauricio Barrés, se pueden tener sinceras aficiones literarias y al mismo tiempo ocuparse de Teatros.

Por dos cosas debemos alegrarnos de las funciones que ha insgurado la compañía Calvo Jimenez; por la importancia de los artistas y de las obras que hemos de ver en escena y por la reacción que han de determinar en el gusto adulterado y perverso del público, que prefiere el teatro-espectáculo aún en sus más abyecto sentido, el teatro arte, libre de toda mescolanza é hibridación.

Boletín Judicial

A las diez y media de esta mañana se constituirá al Tribunal del Jurado para la vista de la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Seguí acusado del delito de homicidio, perpetrado en Sóller.

La defensa y representación del procesado está á cargo del abogado D. Luis Castellá y del procurador D. Sebastián J. Ballester y la acusación pública estará sostenida por el abogado fiscal señor Llanzó.

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina)

Preparativos

Madrid 12 á las 9'40 m.

Los doctores Cortés y Ovilo se hallan cerca de Marruecos escoltados por los moros de Rey.

En Marruecos se hacen grandes preparativos para recibir la Embajada española.

Bolsa de Madrid

Madrid 12, 4 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior.	00'00
Id. id. al 4 p. exterior (1891).	00'00
Id. amortizable al 4 p.	00'00
Billetes de Cuba (1888).	000'00
Acciones del Banco de España.	370'50
Tabacos.	162'00

Cambios

Barcelona 12, 4 t.

4 p. interior.	67'00
4 p. exterior.	76'95
4 p. amortizable.	00'00
Cubas (86).	107'50
Coloniales.	40'00
Nortes.	28'95
Francias.	24'80
Madrid.	66'72
París.	63'12
Renta francesa.	98'05
Londres.	63'12
Franco.	00'00
Libras.	00'00

Mencheta

Lecturas amenas

Una secta

El famoso Retif de la Brettonne escribió el siglo pasado una novela que se titula «Les 20 épouses des 20 associés ou nouveau moyen de banoir l'ennui du ménage.» En el libro se trata de 20 hombres que se asociaron para cambiar de mujeres, diciendo que la sociedad se mantuvo á gusto de todos.

Pues bien: la idea del paradógico escritor francés del siglo XVII se ha convertido nada menos que en religión positiva en pleno siglo XIX.

En Delaware (Estados Unidos), hay una sociedad ó secta religiosa que practica el cambio de esposas.


Solo en la ciudad, no muy crecida, de Baltimore Hundred hay 20 adeptos de la nueva religión. Tienen un templo muy bonito donde con toda solemnidad se hacen las ceremonias del cambio. Las funciones sacerdotales, bueno es advertirlo, son enteramente gratuitas, y los fieles se hallan á gusto teniéndose por justos é impecables. Solo uno que no quiso permutar su esposa, aunque ésta consentía, fué expulsado de la secta... por infiel.

Sociedades y Corporaciones

Instituto de segunda enseñanza

de la provincia de las Baleares.
Secretaría.—Autorizada por última vez en el mes actual, la convocatoria de exámenes de estudios libres por Real decreto de 4 del mismo, los alumnos que hayan verificado estudios de 2.ª enseñanza privadamente ó sin matrícula, podrán solicitar su admisión á dichos actos para dar validez académica á las asignaturas estudiadas presentando la correspondiente instancia y verificando el pago de los derechos y verificando el pago de los derechos establecidos en la Secretaría de este Instituto hasta el día 15 de los corrientes inclusive.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.
Palma 10 de Enero de 1894.—El Catedrático Secretario, Antonio Mesres.



D. José Vidal Estades

Falleció el 12 del corriente mes

(E. P. D.)

La familia del finado ruega á las personas que por descuido involuntario no hayan sido avisadas, se sirvan asistir al rosario que se celebrará hoy en el oratorio de las Miñonas y á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria calle de la Soledad, número 13, á las doce y á las doce y media respectivamente.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 5.—Varones 8, hembras 3.

Matrimonios.—Día 9.—Ninguno.

Defunciones.—Día 12.—Matías Mascaró Horrach, casado, de 63 años, Herbería, pneumonia. Segismundo Morey Montaner, viudo, de 64 años calle de la Portella, hernia estrangulada.

Juan Andreu Sbert, casado, de 64 años, calle de San Bartolomé, cardiopatía.

Bartolomé Garí Ros, casado, de 63 años, calle de Santa Fé, esclerosis mitral.

José Soler Ginard, casado, de 56 años, Plaza de San Antonio, no consta la enfermedad.

Hospital Civil.—Día 12.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 7: varon y 5 hembras.—Bajas 4: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Nublados en todos sentidos, con nubes en cruz y celajes.

Horizonte.—Con gruesas nieblas en todo el círculo.

Idem del viento.—N. O. suave.

Idem de la mar.—Llana y rizadita.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vista de Porto-pl.—Sin señal.

Matadero.—Día 12.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 7.—Borregos, 0.—Corderos, 119.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 8.—Cerdas, 5.—Lechonas, 5.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en Santa Eulalia, dedicadas á la Purísima Concepción; á las siete y media, comunión general y después se exponrá S. D. M., á las diez y media, después de tercia, misa mayor con sermón, partitura de Diesch y sermón que predicará D. Bernardo Matas, Pbro. Por la tarde, después de los actos de coro, se practicará el ejercicio mensual de la visita á María Inmaculada con plática que dirá D. Pedro Fiol, Pbro. y la reserva.

Otras funciones

En Santa Cruz, fiesta votiva en honor de la Virgen del Buen Camino; á las diez tercia y misa mayor con sermón que predicará el Rdo. P. Cipriano Arribas, Agustino.

En San Juan, á las diez durante una misa se hará el ejercicio del Corazón de Jesús.

En la Real Capilla, salva á la Virgen de los Dolores á la intención del M. I. Sr. Arcediano de Toledo, durante la misa de once plática por el Sr. Rt. sobre la adoración de los Magos, credo Venite por el alma del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Puerto Rico, Fray Juan Puig y salve á la Virgen del Carmen por sufragio del Pbro. D. Juan Palmer de Valdemosa.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Teatro Principal

Función para hoy

Mariana

Vestirse de largo

A las ocho en punto.

Entrada general 1 peseta.—Id. al paraiso 0'75

COMPAÑIA DE AMENGAU Y MUNTANER

